

ESPAÑA. 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO. 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

TELÉFONO 132

Apartado n.º 19

REDACCION Y ADMINISTRACION

San Roque 3—entresuelo

Año II

Palma de Mallorca, lunes 13 de Junio de 1904

Núm. 413

Actualidad

El tratado de 1902

En España y en el extranjero ha levantado gran polvareda el debate sobre Marruecos, iniciado por el Sr. Nocedal, al que dió interés las revelaciones hechas por el Conde de Romanones, y que ha adquirido suma importancia con los discursos pronunciados por los señores Maura, Salmerón y Duque de Almodóvar del Río.

He aquí el texto del tratado que concertó con Francia el Sr. Sagasta y que mereció elogios del Sr. Silvela. Hoy el Sr. Maura, que sigue hasta cierto punto la política del ex-jefe del partido conservador, lo ha calificado de «peligroso, terriblemente peligroso.»

Como documento curioso lo damos hoy á nuestros lectores, para que formen opinión sobre una de las direcciones que ha querido darse á nuestra política internacional.

«Artículo 1.º Los Gobiernos de Francia y España, reconociendo la necesidad de vigilar sus respectivos intereses en Marruecos se comprometen, si las circunstancias lo exigen, á unir sus fuerzas militares en la proporción que ulteriormente se fije previo convenio entre los ministros de la Guerra de ambos países.

Art. 2.º Las altas partes contratantes admiten los derechos de *controlé* (intervención) de Europa, y principalmente de la potencia que ocupa Gibraltar, comprometiéndose á respetar, asegurar y eventualmente á defender la neutralidad de las provincias de Tánger y Tetuán, y de todo el promontorio, desde el cabo Espartel al Norte, hasta la línea que se determine al Sur y que comprenda desde el Peñón de Vélez á Larache.

Art. 3.º La ciudad y la que pudiera llamarse península de Ceuta, así como los presidios, quedarán fuera de esta delimitación.

Art. 4.º Al Sur de esta línea, que podrá ser modificada de modo más conforme con la estructura del terreno, los dos Gobiernos, francés y español, apoyándose en un derecho común de intervención, derivado á su vez de sus intereses y convenios, establecen para sus respectivas naciones una zona de expansión, ó, mejor dicho, de influencia.

Art. 5.º El territorio comúnmente llamado reino de Fez, salvo los distritos á continuación citados, se declara bajo la influencia española y se considera comprendido entre los límites siguientes, marcados según el Mapa francés de Doulié.

Art. 6.º Por el Mediterráneo desde el peñón de Vélez hasta la desembocadura en la costa del río Muluya, la línea del curso del río citado, hasta el grado 33 de latitud Norte, siguiendo por este paralelo hasta donde se corte con el grado 8.º de longitud Oeste; el 8.º grado, hasta su intersección con el curso del río Qued-Oumer Rebia, siguiendo su cauce hasta su desembocadura en el Atlántico, y la costa del Atlántico hasta Larache.

Art. 7.º El Gobierno de S. M. el Rey de España se compromete á cumplir las siguientes cláusulas restrictivas:

A) En atención á los considerables intereses comerciales de los súbditos del emperador de Alemania, y á reserva de su acto de *désintéressement* formalmente estipulado, del Gobierno alemán, el Gobierno de S. M. el Rey de España se compromete á ceder en arrendamiento, por un plazo determinado, y al imperio alemán, un puerto en la costa del Atlántico. Por acuerdo ulterior entre los Gabinetes de Madrid y Berlín se fijará el puerto, que podrá ser Casablanca ó Rabat.

B) El Gobierno español se compromete á abrir al comercio de todas las naciones, y sobre la base de la igualdad comercial, la parte de territorio á dicha nación reservado.

C) Se construirá un ferrocarril franco español, mediante empréstitos, realizados por partes iguales en los mercados financieros de París y Madrid. Dicho ferrocarril unirá una de las líneas férreas de Argelia con el puerto de Mazagán pasando por Fez.

Art. 8.º La parte de territorio llamada zona de influencia francesa, será: en la costa del Mediterráneo, desde el Kiss (frontera argelina) hasta la embocadura del río Muluya; seguirá el curso de este río hasta su intersección con el grado 33 de latitud del Norte siguiendo este paralelo hasta donde se corte con el 8.º grado de longitud Oeste, y este grado 8.º hasta su intersección con el río Qued Oumer Rebia; el curso de este río hasta su de-

sembocadura, y, finalmente, la costa del Atlántico hasta las fronteras septentrionales de la colonia española de Río de Oro.

Art. 9.º El Gobierno francés se compromete á abrir su zona de influencia territorial al comercio de todas las naciones sobre la base de igualdad comercial.

Art. 10 Los Gobiernos de Francia y España determinarán ulteriormente si la autoridad, á la sazón completamente nominal, del Sultán de Marruecos sobre los dos reinos de Fez (esfera española) y Marrakesh (esfera francesa), deberá ser consolidada, ó si conviene limitarla á una ú otra de ambas zonas.

Art. 11 Este protocolo se mantendrá secreto hasta el día en que, por común acuerdo de ambos Gobiernos, sea puesto en conocimiento de los Parlamentos de Francia y España y sometido á su ratificación.

Hecho por duplicado en París, á 11 de Noviembre de 1902.—Por Francia, *Théophile Delcassé*.—Por España, *León y Castillo*, marqués del Río Muni.»

EL JAPÓN POR DENTRO

Las artes en el Japón

En todo tiempo han descollado los japoneses en el cultivo de las artes, y aun aseguran los inteligentes que el arte actual se halla en la mayor decadencia, si se compara con el florecimiento que alcanzó en el pasado. Este arte japonés, revelado hace algunos años por los Goucourt y hoy tan admirado, tan imitado y tan influyente en Europa ha producido obras maravillosas en cerámica, en lacas, en armas, en tejidos, en bronce, en pintura y grabado.

Los pintores y dibujantes japoneses son inimitables en punto á la gracia y fecundidad de la inventiva y la elegancia de la ejecución, y sus dibujantes no reconocen rival en la ilustración de libros; sus forjadores de armas poseen el secreto de dar á las hojas de acero un temple que no poseen los demás, y sus fabricantes de toda suerte saben imprimir á los productos un sello artístico que no ofrecen en manera alguna los utensilios y artefactos de los países que presumen de más adelantados.

Este afán de embellecerlo todo les lleva á violentar constantemente la Naturaleza, á pesar de ser esta un eterno manantial de inspiración. El japonés altera la forma de las montañas obligándolas á presentar el aspecto que se les antoja; hace maravillas con los árboles, ora reduciéndoles á proporciones minúsculas, ora consiguiendo que adquieran proporciones colosales; es maestro en obtener las más caprichosas variedades botánicas, y en todo se conduce como un verdadero tirano y reformador de la creación.

Y cádate aquí, el porque la forma de esos dibujos que á muchos parecerán extrambóticos.

Reclamo Nipponés

El periódico *Banazawa Shimbun*, que se publica en Yokohama, inserta el siguiente reclamo:

«Yo soy una mujer hermosa, con cabellos espesos y ondulados como las nubes; mi rostro tiene el brillo y la suavidad de las flores.

Tengo bastante capital para vivir con mi amado; contemplando las flores del día y la luna durante la noche.

Si encontrase un «caballero» inteligente, hábil, instruido,.... me uniría por toda la vida para tener el placer de encerrarme en él en una tumba de mármol rusa.»

Desgraciadamente el periódico del que tomamos la noticia no inserta la dirección de la niponesa de ondulada cabellera y suave rostro.

El periodismo en el Japón

Uno de los resultados de la guerra en los dominios del Mikado ha sido el de multiplicar el número de los periódicos que en aquéllos se publican.

En un mes se han fundado 89 periódicos; debido, sin duda al interés de conocer lo que ocurre en el teatro de operaciones.

En el Japón pasa de 2.000 el número de diarios que se publican.

Solamente en Tokio se publican 120 periódicos. El que alcanza mayor tirada es el *Csissi Skimpo*, que cuenta con 400.000 suscripciones.

La guerra

Declaraciones de un almirante

El almirante Grevais, director de los arsenales de la marina rusa, que acompañado de su esposa se encontraba hace pocos días en Niza ha hecho curiosas declaraciones á un redactor de *Le Journal*, de París, que ha tenido con él una larga conferencia.

Lo manifestado por el almirante Grevais tiene gran importancia, por haber permanecido treinta años en el Extremo Oriente y hallarse hace tres meses en Puerto Arturo, de donde tuvo que salir por enfermo.

Manifestó que las operaciones activas de los rusos van á empezar muy pronto por mar. El almirante Skridloff, va á reunirse en Puerto Arturo con una escuadra que le permitirá hacer frente á la poderosa japonesa que manda el almirante Togo.

Respecto á los proyectos del almirante Skridloff, dijo que no creía que éste tuviera plan alguno preconcebido, sino que se inspirará en las múltiples circunstancias que sabido es se presentan en la guerra. Lo que sí es cierto, añadió, es que Skridloff se esforzará para destruir el mayor número posible de barcos enemigos.

Considera imposible tomar á Puerto Arturo por tierra, y aunque los japoneses logren cercarle la guarnición podrá resistir, porque existen allí viveres para más de un año, y además porque los japoneses no podrán permanecer inactivos al ser atacados por las tropas de Kouroupatkine.

Considera también imposible que Kouroupatkine pueda ser derrotado, añadiendo que es tanto el prestigio que tiene, que su nombre, así como el de Skridloff, son suficientes para inspirar la mayor confianza al ejército.

A juicio del almirante Grevais, no durará más que hasta fin de año.

Cree que los japoneses tendrán pronto que entredárselas con los coreanos, pues éstos esperan solo una victoria de los rusos para ponerse de parte de ellos. También opina que los chinos se pondrán en contra de los japoneses por la campaña que éstos hacen en China desde algunos años á esta parte contra los europeos en general y contra los rusos en particular.

Su modo de pensar respecto á japoneses y chinos es bien distinto, diciendo que en Europa se conoce muy poco el carácter de ambos. Todo lo que tienen los japoneses de simpáticos, á primera vista, se convierte después en falsedad é hipocresía. Por el contrario, los chinos, que al pronto inspiran cierta desconfianza, la ganan después de ser tratados. En las cuestiones comerciales dice que es casi imposible tratar con los japoneses, mientras que con los chinos basta solo tratar de palabra.

Esto no obstante el almirante Grevais reconoce en los japoneses verdaderas cualidades de energía. Como rasgo que da á conocer el carácter nacional, cita el hecho de que el mismo individuo capaz de realizar el mayor acto de caballería, puede en el mismo día cometer la más vil de las acciones.

Cree el almirante Grevais que la victoria decisiva será para los rusos, y que esto sucederá dentro de muy poco tiempo.

La guerra ruso-japonesa

Juicios militares

Situación actual: los japoneses pueden decirse que tienen ya sitiado á Port-Arthur. Pero ésta no es una plaza amurallada á la antigua; sus defensas consisten: por mar, un buen número de fuertes y baterías situadas en la costa; y por tierra, en una línea de fuertes situados en las alturas próximas, y de uno á otro trincheras y demás obras de fortificación. Es decir, que se trata de un verdadero campo atrincherado, en el que los 40.000 soldados que manda el general Stoessel apréstanse á hacer tenaz resistencia.

La escuadra de Togo tiene, pues, por misión bloquear las costas y la boca del puerto, de modo que, como suele decirse, no entre ni salga *ni una rata*; y al ejército de Oku, por su parte, corresponde el establecer á su vez el bloqueo terrestre, el cual, estrechando y aproximando sus líneas á las de la defensa rusa, se ha de convertir en formal asedio.

Porque no es creíble que se lance á la aventura de expugnar á viva fuerza las obras que lo detienen. Solamente si estas fuesen más débiles de lo que se cree, ó si descubriesen en ellas puntos flacos, podrían lanzarse á tal empresa. Lo más probable es que mediante una serie de tanteos traten de averiguar cuales son esos puntos; que contra ellos acumulen después el fuego es su numerosa artillería, sobre todo el de las piezas de grueso calibre que desembarquen en Dalny, y que cuando consideren que están destruidas ó muy quebrantadas las defensas y

les es ya imposible el sostenerse allí á las tropas rusas, se lancen los japoneses al asalto de esa posición ó posiciones, instalándose en ellas, para desde allí atacar de flanco ó por retaguardia las demás.

Y dominada la línea exterior, es fácil que aún hayan de tropezar con las obras interiores que los sitiados preparan.

Trátase, como se ve, de una operación de guerra que no ha de resolverse en pocos días.

Muchos torrentes de sangre costará el realizarla, á no ser que los rusos incurran en torpezas ó debilidades que no son de esperar.

En cuanto al socorro que pueda prestar Kouroupatkine á los defensores de Port-Arthur, sólo podría efectuarse esto de una manera: si venciera decisivamente á Kuroki y demás generales japoneses que tiene próximos. Mientras no logre tal cosa, será inútil cuanto intente.

Si manda, como se anuncia 40.000 ó 50.000 hombres á la península de Liao-Tung, se los destruirían en el camino los 100.000 enemigos que los cubren; y si mueve todo su ejército hacia el Sur, se expone á llevar sobre su flanco izquierdo todo el japonés, y aun á dejarlo á retaguardia, lo que permitiría á éste caer sobre el ferrocarril, y entonces los bloqueados no serían sólo los defensores de Port-Arthur, sino casi todas las fuerzas moscovitas que hay en el teatro de las operaciones, las que habrían de capitular por hambre ó sucumbir en desastrosa batalla.

Para el porvenir

Carretera del

«Col de Sóller», á Inca

Una exposición importante

Cuando S. M. don Alfonso XIII visitó nuestra isla, cinco ayuntamientos de Mallorca, los de Alaró, Inca, Lloseta, Sóller y Buñola, asociáronse para elevar al primer Ministro de la Corona, don Antonio Maura, que como compatriota debe conocer las necesidades de los pueblos mallorquines, una exposición interesantísima. Trátabase en ella del trazado y construcción de una carretera, que uniendo los pueblos de Sóller é Inca, ha de reportar grandes beneficios para muchas comarcas de nuestra isla. Aquellos Ayuntamientos, atentos al porvenir y amantes del progreso y de la prosperidad, dirigiéronse al Presidente del Consejo, en la esperanza de ser atendidos en sus legítimas y razonadas aspiraciones. Cabe esperar del ilustre mallorquín que rige los destinos de la Nación no dejará defraudadas las esperanzas de aquellos pueblos. Si es verdad que el viaje del Rey, más que de recreo, fué de instrucción y de conocimiento de las necesidades que sienten los pueblos españoles.

A continuación damos algunos párrafos de aquella exposición, los que creemos de mayor interés, para que lleguen á conocimiento de nuestros lectores y vean la importancia que entraña el proyecto á que se refieren.

«Notoria es la importancia de día en día más creciente de Sóller é Inca. La primera de estas poblaciones, apesar de ocupar una de las pariferias de la Isla, hace florecer su agricultura, prosperar sus múltiples industrias y su comercio, busca válvulas de expansión, no solo en los mercados insulares, sino allende los mares; y este pueblo eminentemente agrícola y eminentemente industrial, con dos salidas ambas para Palma, no tiene ni una sola comunicación directa con el corazón de Mallorca. Y este corazón de la Isla, que lo es la floreciente ciudad de Inca, con un mercado que regula, de ordinario, el comercio insular, véase casi privado de relaciones con ese miembro interesante de vida comercial por falta de una arteria, de una vía, que la ponga en comunicación directa.

Una carretera que uniera directamente Inca con Sóller, sería, además de llenar una necesidad imperiosamente sentida de una utilidad pública indiscutible. En efecto: con una carretera que empalmara, en el Coll de Sóller, con la carretera de Palma á Sóller, si quiera transversalmente por el bosque de Alfábia, Honor, Comarca de Orient, Valle de Sollerich, pasara por Lloseta y empalmara, si así conviniere, con la carretera de Palma á Alcudia, entre Inca y Lloseta, quedarían al par que favorecidos los mútuos intereses de Sóller é Inca, altamente beneficiados los de una dilatadísima comarca, la más rica de Mallorca, falta en absoluto de caminos; recibirían su influencia más de la mitad de los pueblos del llano de la Isla,

y de un modo especial los comprendidos en la zona de emplazamiento. Buñola, con un camino vecinal de poco coste é empalmar con esta carretera en proyecto se comunicaría con su sufragáneo Orient, tendría fácil acceso para Sóller y tal vez los vehículos para abrir nuevos mercados á sus cementos que se extraen en la misma ladera, y á corta distancia del trayecto por donde tendría que emplazarse el nuevo camino; la rica y amenísima comarca de Orient podría vender sin merma y depresión de precio sus exquisitos aceites, explotar sus minas, exportar sus carbones, dar salida á sus leñas que hoy se queman ó pudren á grandes montones por falta de medios de extracción; con un poquito de buena voluntad de parte de los Ayuntamientos de Escorca y Buñola, auxiliados por los particulares, podría abrirse un camino vecinal de poco coste y relativamente corto que, pasando por la *Foradada* comunicara con el vastísimo valle denominado *El pla de Cuba* y *L'Ofre*, favoreciendo los intereses de aquella comarca cuyos productos hoy se extraen dificultosamente por pésimos caminos de herradura; el frondoso valle de *Sollerich*, esta vasta comarca olivera con fábrica para la extracción del aceite de orujo, en la actualidad con una industria limitada exclusivamente á sus productos prediales, constituida luego en centro de una vastísima zona aceitunera, facilitaría el comercio de orujo y aceites bastos, hoy sin demanda por las dificultades é imposibilidad del acarreo; el industrial pueblo de Alaró, con un comercio floreciente, gozaría del privilegio de aproximación con Inca y tendría vía expedita y un nuevo mercado con Sóller y tal vez con Francia; y disfrutarían de mil y mil ventajas los muchos é importantes pródios desde *L'Academa* hasta el *Clot d'Almedrar*; y Lloseta, pobre de caminos, veríase atravesada por una carretera nacional; y Binissalem y Sansellas y todos los pueblos del llano de la Isla sentirían el influjo benéfico de mejoría de tantísima trascendencia.»

De los pueblos

Sóller

A las primeras horas de la tarde del jueves, cayó sobre esta localidad un fuerte chaparrón, suficiente para quitar el mucho polvo de nuestras calles.

Esta mañana, acompañado de recio viento, ha caído también una ligera lluvia.

La temperatura de que disfrutamos es propia de la presente estación.

Durante esta semana, acompañado de los señores que componen la Junta local de instrucción pública, ha efectuado la visita de inspección á las escuelas oficiales de este pueblo el Sr. Inspector don Andrés Morey.

De sus visitas ha quedado dicho señor altamente satisfecho, de lo cual nos alegramos.

Anoche, á la hora de costumbre emprendió viaje con rumbo á Barcelona y Cete el vapor de esta matrícula *Vi la de Sóller*, que había fundeado en nuestro puerto en la mañana del martes procedente de dichos puntos, siendo portador de carga varia y gran número de pasajeros.

Háse llevado, entre los variados efectos, una buena partida de limones en cajas, barriles y á granel.

11 Junio.

Felanix

Es poca toda ponderación y débil cualquier encomio con que intentemos reflejar el esplendor, la suntuosidad y el entusiasmo con que celebró ayer esta ciudad la fiesta dedicada al Sagrado Corazón de Jesús. Para reseñarla debidamente nos falta el tiempo material. Ya por la mañana, en la misa de comunión general para los asociados, pudo notarse con cuánto fervor ha respondido el pueblo á la iniciativa del Director de la Comunidad Reparadora, el celoso sacerdote D. Bartolomé Obrador, alma de esta fiesta, para que resultara ella una solemnidad tal. Centenares de personas, de todo sexo y condición, acudieron á recibir el pan eucarístico; llenándose también la parroquia en la celebración de los divinos oficios. Antes fueron bendecidos la nueva estatua y pendón del Sagrado Corazón, cuyo acto apadrinaron, respectivamente, la distinguida señora D.ª Coloma Curdil, D. Miguel

Bordoy Oliver, D. Maria Bordoy y D. Mateo Tugores. El sermón estuvo a cargo del Arcipreste de la Catedral, don Buenaventura Barceló, que pronunció un brillante discurso.

Entre las funciones de la tarde, descolgó por su imponencia la procesión de las cinco visitas, que por primera vez recorrió nuestras calles. Mucho antes de que ésta saliera, estaba ya la población en masa ataviada con sus mejores galas, abandonando el trabajo para solemnizar el día, visitando los artísticos altares que se levantaron en distintos puntos.

Terminó la fiesta con una plática del Vicario general de esta Diócesis, seguida de cánticos, bendición y reserva.

Estaba el templo espléndidamente adornado; y sobre todo en la capilla del Sagrado Corazón no sabía uno qué admirar más, tal era el conjunto de flores, luces, emblemas y adornos que la decoraban.

Merecen ser felicitadas cuantas personas contribuyeron al éxito de la fiesta, y en primer término su organizador, el presbítero D. Bartolomé Obrador.

Durante la presente semana, ha dominado el tiempo variable; alternando los días calurosos con otros refrescados por fuerte vendaval. Esta mañana ha amanecido con mal cariz, cayendo ligera llovizna que, a juicio de los agricultores, no habrá servido más que para fomentar el desarrollo del mildew en los viñedos.

El día 30 de este mes termina el período de recaudación voluntaria de las cédulas personales de este año.

La baja que resultaría en el cupo de consumos de esta ciudad, una vez aprobado el proyecto de ley presentado a las Cortes por el Ministro de Hacienda en 26 de Enero de 1904 modificando la tributación especial del alcohol en relación con la reforma de la Tarifa vigente del impuesto sobre esta especie, asciende a la cantidad de 7 960,40 pesetas.

11 Junio. De (El Felanigense).

Excursiones artísticas El "Orfeo Mallorquí, en Inca"

Algunas consideraciones. Nadie ignora que la masa coral, que forma esta importante sociedad, está esencialmente compuesta de elementos que pertenecen a las clases más humildes, así se llaman, de la sociedad. Nadie ignora que esas docenas de hombres, obreros que durante el día se dedican a las faenas más rudas del trabajo manual, con su constancia invencible, con su asiduidad infatigable, han logrado implantar en Palma, como en Manacor, hizo la excelente Capella, una verdadera escuela musical, cuyo fomento y desarrollo debiera fijar algo más la atención de nuestras Corporaciones oficiales. Si estas sostienen con más o menos esplendor una escuela de Bellas Artes, donde se forma y depura el gusto artístico de la multitud, análogas razones existen para el establecimiento de una escuela provincial de música, con tanto más motivo cuanto que los primeros fundamentos han sido ya echados, ahí están para notificarnos los numerosos orfeones que hay en nuestra isla, y solo faltaría a la acción oficial levantar sobre aquella base el resto del edificio a poca costa.

Si queremos crear un pueblo que sea digno de tal nombre y que constituya como una garantía firme para el porvenir, hay que desarrollar armónicamente todas sus facultades, las del cuerpo y las del alma, la fuerza muscular que trabaja y la fuerza espiritual que siente y medita. Creemos que al propio tiempo que la enseñanza de las cosas, necesita también un pueblo para creerse feliz tener el sentimiento del arte, de aquello que es bueno y bello en su esencia.

En este sentido abogamos por la creación de una escuela de música. Elementos no faltarán ciertamente en Mallorca, afición al canto y a la música, amadores del divino arte tampoco escasean. Si alguien tomase la iniciativa, si pudiese empeño en fundir todos estos elementos que hoy andan dispersos en un solo, fuerte y vigoroso, no hay que dudar que recibiría un entusiasta aplauso. ¿Por qué no se hace, o por qué no se intenta, cuando menos?

Estas consideraciones nos acuden con frecuencia, siempre que pensamos en la vida de laborioso y perfeccionamiento que desde su fundación se impuso el Orfeo Mallorquí, dirigido con esfuerzo incansable por el maestro D. Andrés Gelabert. Lástima grande que la indiferencia general no se haya fijado algo más en esta clase de asuntos, dada la circunstancia de mostrar el pueblo mallorquí aptitud, carino y afición al canto.

El "Orfeo" en Inca. Venía desde algún tiempo hablandose en el seno de la Junta del Orfeo Mallorquí de una excursión artística a la ciudad de Inca. Algunas ligeras dificultades que habían surgido fueron completamente solucionadas hace algunos días quedando aquella definitivamente resuelta.

La excursión tuvo efecto ayer. Unos setenta orfeonistas, contando las tres secciones de señoras, hombres y niños embarcaron ayer en el tren ascendente de las 7 y 40 minutos de la mañana para Inca.

En la estación de esta ciudad estuvieron para recibirles una comisión de aquel Ayuntamiento formada por los concejales Sres. Guasp, Beltrán Balaguer y Fluxá, presididos por el primer teniente de Alcalde don Antonio Paris, algunas personas de significación en el pueblo y bastantes curiosos.

Desde la estación, con el estandarte a la cabeza, dirigieron a la Casa del Ayuntamiento para saludar a las autoridades locales.

En la calle y frente a aquella entonaron el Himno al Estandarte, tras de lo que fueron invitados a pasar al salón de sesiones, donde cantaron nuevamente el Himno y el coro de Morera, llamado Mal Casador. A la terminación fueron obsequiados con un lunch espléndido por aquella Corporación municipal, en donde quedó después depositado el estandarte.

Los orfeonistas en grupos pasaron luego por las calles donde recibieron de los inqueses muestras de viva simpatía.

El Concierto en el "Centro". En hora algo más avanzada de la que estaba señalada comenzó el concierto.

Este tuvo lugar en el Teatro del Centro, cuyo salón fue ocupado por numeroso público, escogidísimo, en el que figuraban las personas de más relieve de la sociedad de Inca. Habían tomado también sitio bastantes oficiales del batallón de cazadores de guarnición en aquella ciudad.

La hoja impresa que se repartió comprendía el siguiente programa:

- Primera parte Himno al Estandarte.—Gelabert. Plegaria.—Cañellas. Montañas de Canigo.—Morera. L' hereu Riera.—Morera. Hivernenca.—Noguera. Bona meula.—Grieg.

- Segunda parte La Lluna la pruna.—Binimelis. Mal casador.—Morera. La filadora.—Más y Serracant. Alborada gallega.—Veiga. Mort del escolá.—Nicolau. Cansó de noys.—Grieg.

Todas estas piezas fueron sumamente aplaudidas.

La Plegaria de Cañellas dicha con gran sentimiento; que hacía resaltar la idea dominante de una súplica infinita, arrancó una nutrida salva de aplausos, oyéndose en el público frases de aprobación.

Hivernenca de Noguera, cantada con muchísimo ajuste, fue también estrepitosamente aplaudida. La concurrencia pidió la repetición de la hermosa pieza, como un recuerdo a la memoria del distinguido y malogrado compositor recientemente fallecido. El Orfeo la cantó esta vez con mayor perfección si cabe que la primera.

Merecieron también los honores de la repetición Bona meula y la Filadora.

El público aplaudió el solo de tenor de Bona meula que cantó con mucha gracia el orfeonista señor Más.

La alborada gallega entusiasmó al auditorio, obligando la distinguida concurrencia con sus continuados aplausos a que fuese repetida.

Gustó mucho La mort de l'escolá y por último hizo repetir la Cansó dels Noys, que deleitó sobremanera a los asistentes los cuales rieron el humorismo de la composición, que fue notablemente ejecutada.

Al terminar la tarde musical, la impresión dominante en el público era de alabanza para el Orfeo Mallorquí, del que quedó altamente satisfecho.

Los orfeonistas, pero muy especialmente su maestro el señor Gelabert fueron muy felicitados por las distinguidas personas que habían asistido al acto.

Nosotros por nuestra parte le felicitamos también, alentando a maestro y orfeonistas a no cejar en su noble empeño de difundir por doquiera el gusto por el arte, y que el triunfo adquirido ayer en Inca sea estímulo para alcanzar otros nuevos y más ruidosos.

Guitarras Americanas

Cuerdas para dichos instrumentos en venta. Almacén de música de CASTELL Y ARGELES Santo Domingo 4 y 10, Palma.

LOS ESTRENOS EN LA COMEDIA

La impresión hondísima producida en el público por la obra de Pompeyo Crehuet, La morta, bastaría, si no hubiese otras pruebas, para acreditar al autor de gran literato y a los actores que interpretaron el drama de excelentes artistas. Sin arte verdadero y hondo no es posible determinar, emoción tan intensa y duradera.

Pompeyo Crehuet es un literato muy a la moderna, al que sólo podría tildarse de seguir demasiado a los autores italianos que, imitando en eso a los franceses de la escuela de que fué creador, ó precursor al menos, Henry Becque, gustan de llevar al teatro cuadros sombríos y tenebrosos; y en cambio es un observador y un psicólogo que busca los dramas en las almas de los seres vivientes en lugar de construirlos con enmascarados artificios que sólo pueden existir en una fantasía acalorada. La morta es un trozo de vida llevado al teatro con portentosa reproducción de la realidad: con personajes que se mueven y hablan como si existieran en el mundo real y no en el mentido que limitan bastidores y bambalinas.

El asunto es sencillísimo; redúcese a pintar el arrepentimiento de un viudo que, al volver de enterrar a su esposa, encuentra en su casa a la querida, que pretende apoderarse de él y de su hogar como dueña y señora; pero la sencillez no es obstáculo para que el señor Crehuet haya podido con él interesar y conmovir al público. Esto deben aprovecharlo como sabia lección muchos autores castellanos que, encariñados aún con las fórmulas viejas, no saben hacer obras que no sean lamentables imitaciones del laberinto de Creta.

En La morta hay, sobre todo, tres escenas bellísimas: una, en que la querida riñe y llega a golpear al hijo de la muerta, pobre niño idiota de doce ó trece años; que apenas se da cuenta del drama que le rodea; otra, de la querida con el adultero, y la última en que éste, después de arrojar de su casa a la mancha, pide perdón al niño, que le mira asombrado. En las tres escenas los personajes hablan como se habla en la vida sin frases ni filosofías predicadas, buenas para las obras didácticas, y a eso y a la admirable interpretación que lograron por parte de Boras, de la señora Clemente y de la señorita Baró (E.), se debió el excelente éxito.

Boras demostró una vez más que es un actor prodigioso; no puede irse más lejos en la interpretación de un carácter, y la señorita Baró (E.), a quien ya en otras ocasiones he señalado como actriz muy notable, demostró que lo es en efecto, y que pronto será también una gran actriz. Las señoras Clemente y Morera, la señorita Baró (A.) y el Sr. Soler completaron el conjunto, que resultó, como en casi todas las obras puestas en escena por la compañía catalana, excelente.

Crónica marítima

PUERTO DE PALMA Entradas.—Día 11

De Valencia con escala en Ibiza, vapor correo «Isleña», de 314 toneladas, capitán don J. Esterellas, con 28 tripulantes y efectos.

De Sevilla y escalas, vapor mercante «Segovia» con material de guerra, capitán don J. De Argel vapor mercante francés «Bastias» de 441 toneladas, capitán Mr. Prades, con 32 tripulantes pasaje y carga.

De Ibiza, pailebot «San Salvador» de 44 toneladas, capitán D. F. Enseñat, con 5 tripulantes, un día de navegación y un cargamento de tomates y otros efectos.

De Barcelona, jabeque «Corazón de Jesús» de 42 toneladas, con 7 tripulantes, 2 días de navegación y efectos.

De Barcelona vapor «Cataluña» de 662 toneladas, capitán D. Guillermo Pujol, con 32 tripulantes, la correspondencia y carga general.

Salidas.—Día 11

Para Barcelona, vapor «Miramar».

Para Ciudadela, pailebot «Los Amigos».

Para Marsella, vapor francés «Bastias».

Para Barcelona, vapor «Cataluña».

Ecós de Sociedad

Viajeros. Entre los pasajeros llegados ayer mañana, procedentes de Barcelona, figuraban: D. Pedro Buaes, D. Pedro Ferrer, D. José Ramis, D. José Torres, D. Lorenzo, D. Jauna y Doña Margarita Verger, D. Sebastián Castañer, D. Antonio Cardell y D. Ramón Metas.

Para Ibiza, salieron, D. Miguel Comas, D. Mariano Rubert, D. Pedro Servera y Don Pedro Arenas.

De Argel llegaron en el vapor «Bastias» D. Juan Lopez, D. Jaime Rigo, D. Catalina Cabrer, D. Mignel Cerdá, D. Batolomé Leus, D. Jaime Rosselló, D. Antonio Orell, D. Esteban Obrador, D. Josefina Sanchez, D. José Peyerás, D. Jaime Vallespir, D. José Castor, D. Francisco Sanchez y D. Batolomé Pons.

Este mañana han llegado procedente de Alicante: D. Manuel Carrero, D. Clemente Guillot, D. Manuel Rodríguez, D. Blas Torrandell.

También lo ha efectuado: D. Juan Herrera Alvarez, Medico de Sanidad; el cual viene destinado a la Estación Sanitaria de este puerto. Le damos nuestra bienvenida.

Crónica Religiosa

Para mañana. SANTORAL.—San Basilio el Magno obispo y san Eliseo confesor.

Jubileo de Cuarenta Horas.

Concluyen en el Socorro: Exposición a las seis; a las diez y media misa cantada; por la tarde, a las siete, rosario, trisagio, sermón, por el P. Eusebio Garrido, goce al Sagrado Corazón, procesión, Te-Deum y reserva.

Nuestros correspondientes

Sansellas. Al burro muerto la cebada al rabo. Hará cosa de un año publicamos una correspondencia en la cual manifestábamos que la implantación en ésta de los consumos por administración había resultado un desastre.

A nuestra carta alude, sin duda, D. Pedro Alorda, en su artículo «Los Consumos» publicado en el diario La Almudaina de día siete del actual.

Dispénsenos el Sr. Alorda le digamos que no leería con detención ó con calma nuestro escrito, en el cual no demostráramos nuestra conformidad ni disconformidad respecto a la supresión de los felatos; ni mucho menos tratáramos a sabiendas de zaherir a persona alguna.

Afirmábamos que en Sansellas la forma de tributación de consumos por adeudo había resultado un fracaso entero y verdadero: lo que decíamos entonces lo repetimos ahora y lo sostendremos siempre sin temor de que el articulista, a pesar de su reconocida competencia en la materia, nos demuestre lo contrario.—C. 10 Junio 904.

Selva

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis honró a este pueblo con su visita Pastoral. A las 19 y media de anteaer un repique general de campanas anunció la fausta nueva de la llegada de tan alta y respetable dignidad y el vecindario ansioso de rendirle sus respetos acudió a la entrada del pueblo siguiendo a las autoridades locales que en masa estaban convenientemente preparados junto a un arco de honor levantado exprreso.

Confusos con la marcha Real sonaron estrepitosos aplausos, y su lltma se apeó del coche rodeándole las autoridades y lo mas selecto del pueblo que despues de respetuoso saludo le siguieron ordenadamente en dirección a la Santa Iglesia Parroquial. Allí reunidos dirigió el Prelado a la comitiva su elocuente palabra que fué escuchada con toda veneración y respeto.

A la salida fué obsequiado con un espléndido refresco en la casa Rectoría; entonando al entretanto en la Plaza de la Constitución, la banda de música, escogidas piezas de su repertorio, y dando la muchedumbre allí reunida entusiastas vivas a su lltma.

Celebró misa al día siguiente a la cual asistieron muchos fieles y administró el Sacramento de la Comunión a gran número de ellos que con motivo de la solemnidad del Corazón de Jesús estaban convenientemente preparados.

Hoy a las 9 ha admirado el Sacramento de la Confirmación a gran número de niños y niñas del pueblo; saliendo a la media tarde para Escorca de donde regresará según informes, otra vez a este pueblo el día de mañana.—C. 11 Junio 1904.

Mercados

Inca

Con bastante animación se ha celebrado el mercado de hoy habiendo rejido los precios siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada, Id. Forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas, Id. blanca, Frijoles, Hebas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganado, Higos pesos, Albaricoques.

Excursión al "Torrent de Pareys"

Hace algunos días venía hablandose en el populoso pueblo de Sóller de que en breve el vapor Villa de Sóller haría un viaje de recreo al punto llamado Torrent de Pareys.

Condiciones que requería la excursión era contar con buen tiempo y suficiente número de pasajeros.

La noticia que circulaba como rumor, según los informes adquiridos ha resultado efectivamente cierta, pudiéndose dar sobre la proyectada excursión los siguientes pormenores.

El viaje se realizará el miércoles día 29 del corriente mes, festividad de S. Pedro. El Vil a di Sóller saldrá de este punto por la mañana y regresará de Pareys al anochecer.

El precio del viaje ha sido ya fijado en 250 pesetas ida y vuelta, debiendo los que deseen aprovechar el viaje suscribirse en la lista que ha quedado abierta en casa del consignatario, Sr. Bernat.

Dadas las inmejorables condiciones del buque y lo atractivo del viaje, es de augurar se reúna suficiente número de pasajeros para que con el Villa de Sóller se pueda ir a admirar una vez mas al maravilloso Torrent de Pareys.

Crónicas judiciales

Suspensión

Por no haber llegado el proceso destinado en el penal de Chichilla se ha suspendido la visita de encaus que por delito de robo se le había invocado y que debía tener efecto esta mañana a las diez y media.

Teatrales

Lirico

A pesar de ser domingo y de haber anunciado la Empresa los dos primeros actos de Jugar con fuego y de El relampago, la concurrencia fué escasa.

Los artistas trabajaron con gusto dando una esmerada interpretación a ambas obras.

Al finalizar el acto segundo de Jugar con fuego y el primero de El relampago, el público obligó a salir al palco escénico a la señora Fons y Ortega, a Simonetti, Meana, Martínez y Barrenas.

—Hoy se dará la última función poniéndose en escena la aplaudida opereta en tres actos La Dolores de Tomás Bretón.

Durante el intermedio del segundo al tercer acto, la orquesta ejecutará el preludio de El anillo de hierro, de don Miguel Marqués.

Espectáculos públicos

En la Plaza de Toros. Con una buena entrada celebró ayer tarde la función de despedida la compañía de Mr. Malleu.

Todos los números del programa fueron bastante bien ajustados y merecieron aplausos de la concurrencia.

En el segundo intermedio, fué rifado un mono vivo y amaestrado, tocando la suerte a un jovencuelo al que se le ofreció en vez del animal diez monedas de cinco pesetas. Euseamos decir que el tal jovencuelo le dió el mico a Mr. Malleu.

Finalizó el espectáculo dándole de comer a las fieras una porción de conejos vivos.

Teatro Alfonso

La función que dió anoche en este teatro el tan renombrado ilusionista y prestidigitador don Felipe Millás, fué de lo más agradable al numeroso público que había acudido, para apreciar los trabajos de dicho señor.

Todos los números que presentó, fueron ejecutados con gran limpieza y agilidad demostrando con ello poseer grandes conocimientos y habilidad en el arte de prestidigitación; lo que le valió numerosos y repetidos aplausos en todos ellos.

A petición del público, el señor Millás, dará el próximo domingo, otra función presentando otros diferentes trabajos de su extenso repertorio.

Crónica agricola

Nuestras cosechas

A medida que van colocándose los albaricoques cunde la animación entre los vendedores de este fruto. El que sea ex-caso da pie a que los productores crean que este alcanzará elevados precios.

De la almendra... nada: pocas son las oscilaciones. En el mercado de Felanig se cotizaba días atrás a 79 pesetas el quintal. En Sineu a 75 y en Palma a 72,50.

En medio de esperanzas, de cuidados, de dudas; contemplando el cielo ahora claro, más tarde de color plomizo; haciendo pronósticos y cuentas nos ha cogido la época de la siega.

En Extremadura, Zamora, parte de Cataluña y otros puntos españoles visitados rara vez por las lluvias, se quejan de la cosecha de este año que no llega a mediana. En otras regiones de la península donde el agua ha caído abundantemente

la cosecha de trigo es bastante aceptable. En Mallorca mediana. Las legumbres, cuya recolección se va terminando, dan escaso rendimiento. La cebada no da el fruto que se esperaba...

de Barcelona a esta isla, para atenciones del batallón. Uniforme.—En la orden de la Plaza del sábado se dispone que el uniforme de verano debe usarse únicamente en los días no festivos...

Gaceta del día

En sesión de 7 de Mayo próximo pasado la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas concedió el Premio del Conde de Toreno correspondiente al Quinto Concurso extraordinario...

Esta mañana se han reanudado las obras para la colocación del mingitorio de la plaza de Coll. Conforme lo aprobado en la última sesión del Ayuntamiento...

A las ocho de esta mañana se ha verificado la suelta en los corrales de nuestra Plaza de Toros de los seis Murruvas que tienen que lidiarse el domingo próximo.

El orden con que deben salir al redondel si es que los matadores no los echan a la suerte es de la siguiente forma: Número 64, Aguardentero, negro.

33, Zurrito, negro entrepelado en cardeno. 20, Rabanito, negro, pocobragado. 42, Malagueño, negro, un poco astillado.

82, Campanero, castaño claro, ojinegro. 81, Balconero negro. El desencajonamiento ha sido presenciado por multitud de aficionados...

Por cuestión de celos rinieron acaloradamente dos mujeres ayer tarde en la calle de la Alfarrería, resultando una de ellas con dos heridas en la cabeza que le infirieron su contrincante con una llave.

Para estirpar los Callos ó Durezas no hay como el gallivoro Marhand marca Walkyria. Único depósito: M. Bestard, Droguería.

Destructor eficaz de ratas y ratones. Depositario: Ub. Bestard.—Droguería. Recomendamos a nuestros lectores que prueben el acreditado Estomacal Siglo XX que en tantos casos se ha ensayado...

Refugiados que han llegado a Chefá procedentes de Port Arthur anuncian que además de un número considerable de torpederos los rusos cuentan con seis grandes buques de guerra...

Se ha oído un violento cañoneo en Ieng-Tcheng-Tse, en donde los rusos ocupan posiciones fortificadas. Port Arthur está rodeado de profundos atrinchamientos...

Se ha verificado la corrida de toros, los que han resultado medianos. Los matadores cumplieron bien en general. El primer toro ocasionó un varetazo al Algabeno.

El tercer volteó al diestro «La-gartijillo», produciéndole una contusión en el torax. Desembarco desmentido. Madrid 13-0-30.

El señor Maura ha negado los rumores que habían circulado asegurando que los yanhis habían desembarcado armados en Tanager. El conflicto que surgió con algunos ordenanzas al servicio del consulado de Bélgica...

Se ha celebrado el Consejo de Ministros bajo la presidencia del señor Maura. Se han visto algunos expedientes, concediéndose varios indultos. Ha sido concedido el fuero militar de guerra al cuerpo de misiones de la provincia de Vizcaya.

El Consejo ha acordado también establecer escuelas de árabe en las plazas de Ceuta y Melilla. Dichas escuelas comenzarán a funcionar el día 1.º de Enero de 1905.

Se les hacen grandes concesiones. La benemérita y los bandoleros. Madrid 13-1. Telegrafían de Cádiz diciendo que en el pueblo de Villamartin una pareja de la benemérita tuvo un encuentro con una partida de bandidos capitaneada por un licenciado de presidio...

La China y la guerra. Madrid 13-15. Recibense noticias de la China participando que en algunas ciudades principales reina profunda excitación, merced a los trabajos que abiertamente están haciendo entre los habitantes los agentes al servicio del Japón.

El gobierno turco ha accedido a la instancia de Rusia, autorizando el paso a trayes de los Dardanelos de seis buques de guerra con el nombre de Tercera escuadra del Pacifica marcharán al Extremo Oriente sea tomada o no la plaza de Port Arthur.

Esta escuadra está compuesta de los cuatro acorazados «Tri-Sviatelia», «Dvenatdsat-Apostof», «Knias Petenkin» y «Rostilaf» y de dos grandes cruceros acorazados «Otchakoff» y «Kagul».

El gobierno turco ha dado la autorización a condición de que los buques una vez salidos del Mar Negro no vuelvan a entrar.

De esta madrugada Corrida mala. Madrid 13-0-15. Barcelona.—Se ha celebrado una corrida en la que se han lidiado toros de la ganadería del Sr. Lozano.

Los toros han resultado completamente malos. El primero que salió andaba tan huido y reunía tan malas condiciones que tuvo que ser echado al corral.

Los otros cumplieron todos mal. De los diestros «Machaquito» estuvo en toda la tarde desgraciado. «Chicuelo» mató un toro de un gollztaeo.

Se promovió un escándalo fenomenal. Gran número de espectadores se arrojaron al redondel con animo de destrozar la plaza reclamando el dinero.

La benemérita tuvo que intervenir para despejar la plaza, no lográndolo sino a costa de grandes esfuerzos.

La prudencia de la benemérita evitó que ayer ocurriese en la plaza de Barcelona un lamentado suceso. Peregrinación monstruo. Madrid 13-0-20.

Braga.—Se ha verificado la peregrinación portuguesa a la Virgen de Sameiro. Coronó la estatua el Nuneio de S. S. en Lisboa.

Asistieron a la peregrinación el Patriarca de esta ciudad, trece obispos portugueses y mas de 80.000 personas, en su inmensa mayoría vestidos de distintos puntos de la nación.

Corrida en Madrid. Madrid 13-0-25. Se ha verificado la corrida de toros, los que han resultado medianos. Los matadores cumplieron bien en general.

El primer toro ocasionó un varetazo al Algabeno. El tercer volteó al diestro «La-gartijillo», produciéndole una contusión en el torax.

Desembarco desmentido. Madrid 13-0-30. El señor Maura ha negado los rumores que habían circulado asegurando que los yanhis habían desembarcado armados en Tanager.

El conflicto que surgió con algunos ordenanzas al servicio del consulado de Bélgica, va mejorando, pudiéndose tener ya casi como solucionado.

El Consejo de Ministros. Madrid 13-0-35. Se ha celebrado el Consejo de Ministros bajo la presidencia del señor Maura.

Se han visto algunos expedientes, concediéndose varios indultos. Ha sido concedido el fuero militar de guerra al cuerpo de misiones de la provincia de Vizcaya.

El Consejo ha acordado también establecer escuelas de árabe en las plazas de Ceuta y Melilla. Dichas escuelas comenzarán a funcionar el día 1.º de Enero de 1905.

Se les hacen grandes concesiones. La benemérita y los bandoleros. Madrid 13-1. Telegrafían de Cádiz diciendo que en el pueblo de Villamartin una pareja de la benemérita tuvo un encuentro con una partida de bandidos capitaneada por un licenciado de presidio...

La China y la guerra. Madrid 13-15. Recibense noticias de la China participando que en algunas ciudades principales reina profunda excitación, merced a los trabajos que abiertamente están haciendo entre los habitantes los agentes al servicio del Japón.

Aumenta extraordinariamente el movimiento del partido de la guerra contra Rusia, interviniendo a favor del Japón. Témesese que esto dé lugar a un grave conflicto internacional.

¿Kuropatkin capturado? Madrid 13-115. Algunos diarios japoneses aseguran que las tropas del general Kuroki han copado en Mukden al ejército del general Kuropatkin, cogiéndole a este prisionero.

No se ha recibido más detalles temiéndose por lo tanto como un producto de la fantasía de los correspondientes ingleses. Festejos en Vigo.—Los portugueses.

Madrid 13-1-20. Vigo.—Son aquí los portugueses objeto de grandes agasajos y atenciones. Los festejos que se han celebrado en honor de ellos han resultado sumamente espléndidos.

Los portugueses han sido aclamados, dándoles vivas a España y Portugal. La batalla de flores que tuvo efecto ayer ha resultado brillantísima.

Blasquistas y sorianistas. Madrid 13-1-25. Comunican de Valencia dando cuenta de la profunda excitación de animo que reina entre los partidarios de Blasco Hanez y los de Soriano.

Anoche encontraronse algunos grupos de los dos bandos que se apalearon, pero pinándose fuertes golpes. De la refriega salieron cuatro con graves lesiones.

La benemérita, que tuvo que acudir para separar a los contendientes, practicó algunas detenciones. Reina grande excitación temiéndose se reproduzcan los sucesos.

Seis hermosos Toros. de la acreditadísima ganadería de la señora viuda de don Joaquín Murruve, de Sevilla, con divisa negra y encarnada, por los valientes matadores Bombita y Lagartijillo chico con sus respectivas cuadrillas.

Imp. de Felipe Guasp, Morey 6

Combate sangriento. Madrid 13-1-40. S. Petersburgo.—Recibense aquí despachos que hacen referencia a Port-Arthur.

Los llegados hoy dicen que en las cercanías de esta plaza se está librando un combate encarnizado. En este toma parte todo un ejército japonés que bombardea las posiciones de los rusos con sus cañones gruesos.

Las tropas rusas, mandadas personalmente por el general Stoessel sostienen el ataque, habiendo rechazado los asaltos que han intentado dar los japoneses.

Las pérdidas de estos son enormes. El telegrama añade que los muertos de los japoneses ascienden a muchos millares.

A última hora se ha recibido un nuevo telegrama confirmando que los rusos, después de mantener sus posiciones contra fuerzas muy superiores de los japoneses, han llevado a cabo un ataque impetuoso contra estos, a quienes han obligado a retirarse.

El campo ha quedado cubierto de cadáveres. El combate ha sido encarnadísimo. Elogiase la bravura de la guarnición rusa.

Otro combate. Madrid 13-1-45. Paris.—«Le Matin» publica un despacho de la guerra diciendo que al Sur de Kai-ping se está librando otro combate sangriento.

Créese será entre los ejércitos mandados por Nodzu y el general ruso Stankelberg. Espéranse con ansia detalles de esta acción.

Hablará Silvela.—Interés de Almodovar. Madrid 13-1-50. Cuando se reproduzca en el Congreso el debate sobre los asuntos de Marruecos, acudirá el señor Silvela para defenderse.

El duque de Almodovar del Río demuestra un vivísimo interés en que se depuren las responsabilidades que pudieran haber en las negociaciones entabladas con naciones extranjeras para las alianzas de que vienen hablándose.

Los alcoholeros continúan aún sus gestiones cerca del Ministro para solucionar definitivamente este asunto. Calma política.—Escasez de noticias.

Madrid 13-1-55. Reina profunda calma política. Los señores Maura y Sáchez Guerra no han acudido a sus despachos ordinarios.

Hay completa escasez de noticias. Está para reunirse el Consejo de Ministros para examinar algunos expedientes que han de seguir los debates.

Relojería Alemana. GUILLERMO KRUG. Gran surtido de relojes de bolsillo y pared. Composturas a precios económicos.

COLON 40 y 44. MATA CALLOS Bosch. Es el único que estirpa de raíz los ojos de galla y durezas.

Al Lente de Oro. 25 Brossa 25. Gafas y lentes ahumadas.—Cristales de roca y demás clases.

Se hacen composturas. Molduras.—Cuadros.—Estampas. Precios muy reducidos.

Plaza de Toros de Palma. Gran corrida de Toros de muerte para el día 19 Junio 1904. Con permiso de la autoridad competente y si el tiempo no le impide, serán picados, banderilleados y muertos a estoque.

Seis hermosos Toros. de la acreditadísima ganadería de la señora viuda de don Joaquín Murruve, de Sevilla, con divisa negra y encarnada, por los valientes matadores Bombita y Lagartijillo chico con sus respectivas cuadrillas.

Imp. de Felipe Guasp, Morey 6

Militares. Destinos.—El general de brigada de la Sección de Reserva del Estado Mayor del Ejército D. José de Luna y Orfila, ha sido nombrado presidente de la real «Federación colombófila española».

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una relación que comprende a un capitán, dos primeros tenientes y tres segundos pertenecientes a la escala de reserva, los cuales, por estar en posesión de la Cruz de San Fernando pueden solicitar los destinos que les convengan, con el fin de atender preferentemente sus deseos.

Escuelas prácticas.—Por real orden de 8 del actual se dispone que en vista del aprovechamiento y cumplimiento en su cometido de todos los oficiales de Artillería que asistieron al curso de instrucción de Escuela Central de Tiro en 1903, y después de conceder los tres premios correspondientes, debe anotarse en la hoja de servicios del capitán don Julio Fernández España y del primer teniente don Miguel Ribas Vives el mérito que han concurrido a escribir las memorias del curso.

Ha sido aprobado por S. M. el anteproyecto de escuela práctica de la compañía de Zapadores Minadores de Baleares correspondiente al año actual, disponiendo que las 3.000 pesetas a que asciende su presupuesto sean cargo a los créditos del material de Ingenieros en el corriente año.

Indemnizaciones.—Han sido declaradas indemnizables las comisiones desempeñadas por los primeros tenientes don Celestino Bayo Lucía y don Felix Balrich Solá del batallón cazadores de Alcañón de Tormes conduciendo caudales des-

Telegramas

La situación de Port Arthur. Madrid 11-22-50.

Refugiados que han llegado a Chefá procedentes de Port Arthur anuncian que además de un número considerable de torpederos los rusos cuentan con seis grandes buques de guerra...

Se ha oído un violento cañoneo en Ieng-Tcheng-Tse, en donde los rusos ocupan posiciones fortificadas. Port Arthur está rodeado de profundos atrinchamientos...

Se ha verificado la corrida de toros, los que han resultado medianos. Los matadores cumplieron bien en general. El primer toro ocasionó un varetazo al Algabeno.

El tercer volteó al diestro «La-gartijillo», produciéndole una contusión en el torax. Desembarco desmentido. Madrid 13-0-30.

El señor Maura ha negado los rumores que habían circulado asegurando que los yanhis habían desembarcado armados en Tanager. El conflicto que surgió con algunos ordenanzas al servicio del consulado de Bélgica...

El Consejo de Ministros. Madrid 13-0-35. Se ha celebrado el Consejo de Ministros bajo la presidencia del señor Maura. Se han visto algunos expedientes, concediéndose varios indultos.

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sábados a las 6'30 tarde.
Para Barcelona (procedente de Ibiza): Jueves a las 6'30 tarde.
Para Barcelona (via Alcúdia): Domingo a las 2 tarde.
Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles a las 12 del día.
Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes a las 12 del día.
Para Mahón (directo): Jueves a las 6'30 tarde.
Para Mahón (via Alcúdia): Martes a las 2 tarde.
Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos a las 9 mañana.
Para Ibiza (viaje a Valencia): Miércoles a las 12 del día.
Para Ibiza (viaje a Alicante): Viernes a las 12 del día.

ENTRADAS EN PALMA

De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes a las 7 mañana.
De Barcelona (viaje a Ibiza): Domingos a las 7 mañana.
De Barcelona (via Alcúdia): Miércoles a las 9 mañana.
De Valencia (escala en Ibiza): Sábados a las 7 mañana.
De Alicante (escala en Ibiza): Lunes a las 7 mañana.
De Mahón (directo): Miércoles a las 6 mañana.
De Mahón (via Alcúdia): Lunes a las 9 mañana.
De Ibiza (viaje a Barcelona): Jueves a las 2 tarde.
De Ibiza (procedente de Valencia): Sábados a las 7 mañana.
De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes a las 7 mañana.

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:
De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
De Palma hasta La Puebla: a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma: a las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

LA TARDE

Periódico independiente

Sección de Anuncios

La Administración de LA TARDE que por cuenta propia tiene a su cargo esta Sección, ha introducido grandes rebajas de precios a los señores Anunciantes.

TARIFA

Casas para vender y alquilar:—A 0'10 pesetas la inserción. (Gratis para los señores suscriptores a LA TARDE).

Gacetillas anunciadoras:—A 0'35 pesetas inserción, no excediendo de cinco líneas.

Anuncios de cuarta plana:—A 0'10 pesetas línea del ancho de una columna.

Anuncios mortuorios

En primera página

	Pesetas
De página entera..	250'00
» media página..	150'00
» cuatro columnas..	75'00
» tres columnas..	50'00
» dos columnas..	20'00
» una columna..	15'00

En segunda ó tercera página

De página entera..	150'00
» media página..	100'00
» cuatro columnas..	65'00
» tres columnas..	35'00
» dos columnas..	15'00
» una columna..	10'00

Sobre cualquier anuncio se hace a los señores suscriptores a LA TARDE el 30 por 100 de bonificación.

Único periódico local que hace anuncios mortuorios a una columna.

Único periódico local que admite anuncios mortuorios hasta la una de la tarde.

Para detalles y contratos dirigirse al Administrador de LA TARDE, San Roque número 3, entresuelo.

Horas de despacho:—De ocho a una y de cuatro a ocho.

Almacenes de Pañería

DE

B. Gumbau é Hijos

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano.

Sastrería a la medida para CABALLEROS, MILITARES Y SACERDOTES.

ELEGANCIA y ECONOMIA

Jaime II 85 a 93

Ersursach 16 y 18

Miguel Cererols

Participa a sus clientes habiendo trasladado su taller de cerrajería de la calle del Carmen número 33, en la antigua casa conocida con el nombre de *Ca mestre Jordi*.

Juan Ticoulat

CIRUJANO-DENTISTA

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Despacho:—Colon, 64

Casas para vender y alquilar

SE VENDE

Una finca en el Terreno, calle de Alfonso XIII—Informes: en esta Administración.

SE ALQUILA

Un primer piso izquierda de la calle de Morey número 8. Informarán en la librería de Guasp.

TEMPORADA DE VERANO

Sombrereria de M. Llabrés (40 San Nicolás 40)

Ha llegado el gran surtido de sombreros de paja, 1.000 sombreros a escoger, de todas clases y formas todas modernistas de última novedad.

1.000 gorras para la temporada buenas, bonitas y baratas y de alta novedad.

Vista hace fe, visitad el establecimiento de M. Llabrés San Nicolás 40.

Centro General de Negocios

CONQUISTADOR 15

AGUSTIN FUSTER (procurador)

Comisiones—representaciones—Cobro de créditos—Cobranza de letras, etc., etc.

Asuntos judiciales y administrativos a tarifa fija.

ABONOS ANUALES

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes Sulfatadas—Sódicas—Línicas—Magnesiadas

No exigen régimen Son de efecto seguro—No irritan jamás
MEDALLA DE ORO.—PARIS 1900

Sales naturales para Loción y Baño

Obtenida por evaporación instantánea de sus aguas.

Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insistibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer

Sales del Pilar

Para preparar **Estómago—hígado—riñones é intestinos**

La mejor agua de mesa **Estómago—hígado—riñones é intestinos**
 La más económica Inalible contra la OBESIDAD
 Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.
 Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.



Confites Antivenéreos

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL **COSTANZI**

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente ó crónica, gota militar, postatas úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores retrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las neogrosísimas no hay medicamentos más milagrosos que los CONFITES é INYECCION COSTANZI.

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el ROOB COSTANZI, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los inerédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días a las doce, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección: 4 pesetas. Confites anti-venéreos para quienes no quieren usar inyecciones: 5 pesetas. Roob anti-sifilítico 4 ptes.

De venta en Palma de Mallorca: en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, número 14, y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.

1000

Americanas de Alpaca

Negras y de Colores

Desde 6 hasta 15 Ptas. una.

PAÑERÍA Y SASTRERÍA

B. FUSTER

PLAZA DE COLL (Frente la parada del Tranvía)

Pídase en farmacias

VICHY

FUENTE HERON—A 25 centimos—(Sin envase)

Cura el estómago. Abre el apetito. Facilita la digestión.

Calderería de **FULLANA Y C^a**
 145 SINDICATO 145
 Construcción de Alambiques y aparatos para destilación y refinación. Especialidad en toda clase de trabajos de cobre. Prontitud—Elegancia—Economía—Perfección.

SOMBRERERÍA

RIERA Y PIZÁ

Plaza de Cort núm. 11

Extenso surtido de sombreros de paja y fieltro para la presente temporada.

ALTA NOVEDAD

Granja LA GENEROSA

— DE —

MIGUEL DURÁN

Leche pura garantizada de Vaca y Cabra

Servicio especial a domicilio
 Para encargos: Calle de CERREROLS.